

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranças del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 17 DE JUNIO DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en proximidad en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. En correspondencia de Redacción, y de Administración, nombre del Director.
Núm. 245
Número suelta, 5 céntimos

CONTRA LA REACCIÓN

No se crea que vamos á ocuparnos de nuestro país, donde aquélla tiene hondos raíces y para su extirpación se exigen esfuerzos sobrehumanos.

Ahora mismo, con ocasión de las actas de Madrid, ha podido verse cuan lejos están los diputados republicanos de poseer el temple necesario para cerrar el paso á la reacción que avanza. Convinieron con los diputados de la mayoría en retirar todas las enmiendas presentadas al dictamen de las actas de Madrid, á cambio de que se declararan graves las de Barcelona, cuando todo el mundo sabe que las primeras se fabricaron como jamás se ha visto.

Pero lo que más hace resaltar el triste papel que vienen desempeñando en el Parlamento los diputados republicanos es que después de haber cedido á los deseos del Gobierno, contra la opinión, declarando limpias las actas de Madrid, sólo han conseguido que las de Barcelona sean tenidas por leves.

Siempre tuvimos á nuestros republicanos por hombres acomodaticios, desprovistos de energía para batir con firmeza, no ya los fundamentos del régimen monárquico, pero ni siquiera los vicios que de él se derivan: mas lo que nunca creímos, y menos en estos tiempos de reacción abierta y descarada, es que pudieran llegar á un tan alto grado de cobardía y de doblez.

En efecto, ¿qué significa eso de haber dejado pasar sin protesta las actas de Madrid cuando hasta periódicos afectos á la Monarquía no han vacilado en declarar que las elecciones últimas han sido en la corte modelo de trapacería, sin precedentes en ningún pueblo del mundo?

Los diputados republicanos han claudicado, y no somos nosotros los que lo dicen; ahí están sus mismos periódicos que lo confiesan, lanzando gritos de rabia y llamándose á engaño.

¿De qué distinto modo se conducen en otras naciones!

Aquí está Francia que acaba de dar al mundo un hermoso ejemplo de civismo poniendo en fuga á la reacción, primero absolviendo á un inocente que sirvió de blanco á las feroces intrigas de los monárquicos protegidos por los Drumont, Derouledé y Rochefort, y amparados por el clero; y después aclamando á las instituciones republicanas en Longchamps como desagravio elocuente de los insultos de que fueron objeto en la persona de Monsieur Loubet durante las carreras de Auteuil.

Son los socialistas los que en primer término, y casi diríamos exclusivamente, han contribuido á fortalecer la República amenazada de un golpe de Estado por elementos afectos al militarismo y la teocracia, y ellos son también los que han derribado un Gobierno que consideraban demasiado débil para velar por la conservación del régimen republicano á punto de ser absorbido por la reacción.

Centinelas avanzados de la Democracia, los socialistas franceses no han querido confiar á los elementos de una burguesía vacilante y doctrinaria el trabajo de amparar las libertades públicas amenazadas, y con ello han dado muestras de inteligencia y de tacto, á la vez que han revelado la enorme fuerza que les acompaña.

Aquí tienen los republicanos españoles un ejemplo que imitar. Gracias á los socialistas hoy la República francesa, des-

pués de la terrible crisis producida por la cuestión Dreyfus, se levanta con mayor firmeza que nunca y desafía cara á cara á los eternos enemigos de la libertad. Hasta los mineros declarados en huelga en Montceau-les-Mines aprovechan su actual situación para significar en manifestación solemne sus simpatías por la República que, si no colma sus aspiraciones, porque ellos, como todos los socialistas, aspiran á implantar un orden de paz y de justicia, es por lo menos garantía para llegar al noble fin apetecido.

En cambio los republicanos españoles, ó sus representantes en el Parlamento, pactan con un Gobierno clerical, y por centésima vez dejan burlados los justos anhelos del país que todavía cree en la sinceridad de tales hombres.

En Francia la reacción es atajada por los socialistas.

En España aumenta gracias á la incapacidad notoria de los republicanos.

Ante tales hechos sólo hay un dilema: ó dejarse arrastrar por la corriente que inauguraron Silvela, Pidal y Polavieja, yendo de bruces á la reacción, ó imitar á los socialistas franceses, como les imitamos los españoles, combatiendo bravamente todo instinto regresivo.

Sólo de este modo llegará el país á la plenitud de su desarrollo político, económico y moral.

NOTAS SEMANALES

¡Tontos de nosotros!

Creíamos que el acta de Bilbao sería impugnada en el Congreso por algún republicano, de esos que abominan de las corruptelas electorales y se hacen lenguas del sufragio universal, y de la democracia, y de la sinceridad, y de todo lo bueno; pero nos hemos equivocado.

El acta de Bilbao ha pasado limpia de polvo y paja.

Sin que su aprobación haya levantado el más leve murmullo.

No se dirá que los republicanos no son hombres de espíritu valiente.

Gracias á ellos se purificará el sufragio. Y la Monarquía morirá.

De risa.

Como que *El País* mismo lo confiesa cuando hablando de la cuestión Morayta y de las actas de Madrid dice que la minoría republicana del Congreso no va á ninguna parte.

¿Y hasta ahora no se ha enterado el órgano de Catena!

Muy contento el Gobierno por la actitud benévola que han adoptado los diputados republicanos los ha felicitado con toda cordialidad.

Así al menos dicen los papeles madrileños.

Pero, señor, ¿qué nuevo contubernio es éste?

Ahora se llaman á engaño los tales diputados porque la comisión de actas ha declarado leves las de Barcelona, y amenazan con armar bronca en el Congreso.

¡Qué miedo!

Pero no, todo se andará y ya se encargará Silvela de pasarles la mano por el lomo.

Y de contenerlos para que no echen á rodar los *chirimbolos*.

Porque son terribles los republicanos.

No ha sido mala la semana.

Tormentas, inundaciones, comarcas destruidas, suicidios, asesinatos y, como fin de fiesta, las Cámaras convertidas en inmenso gallinero, donde los representantes de la nación se ponen como ropa de pascua.

Canallas, granujas, pillos, bandidos y otras frases á cual más *cariñosas* se han oído en el sagrado recinto de las leyes.

Esto es delicioso.

Ahora sí que no hay duda de que nos regeneramos.

Por más que hay quien asegura lo contrario.

Y dice que regeneración debe escribirse con *d*.

Por lo que á España toca.

Y casi vamos creyendo que esa es la fija.

Pero no es esto sólo.

Es tan grande la afición á los toros que nos va entrando que hasta los dedos se nos antojan cuernos.

En algunos pueblos llega á tal extremo el deseo de ver en la arena las tripas de los caballos, que algunos aficionados se peorean por alcanzar una entrada.

Y si no vean nuestros lectores lo que ha pasado en Logroño:

Al tomar las entradas, á última hora, hubo tales apreturas que D. Tirso Tejada fué sacado caído de entre la gente al pie de la taquilla.

¡Qué envidia nos tendrán los hotentotes! Ya quisieran ellos ser tan brutos.

Dice un periódico que el señor Paraiso ha desistido de concurrir á los mitins que organizan los comerciantes de Gijón y Oviedo.

Por lo visto el jefe de los mercachifles españoles se siente cansado de ladrar á la luna.

Y ahora se llama Sancho.

En breve quedará firmado el convenio con Alemania por la venta de los últimos islotes que dejó en nuestro poder la gratitud de los yanquis.

¿Queda algo por vender?

Porque nos está haciendo falta el dinero para pagar el cupón del mes de julio á los patriotas.

No sea que armen una tremolina de dos mil Villaverdes.

La huelga de Altos Hornos

Es por todo punto insidiosa la actitud en que se ha colocado la Sociedad de Altos Hornos.

En vano la comisión nombrada por los obreros ha apurado todos los medios pacíficos para conjurar una huelga que á la Compañía le conviene menos que á nadie.

A la feroz intransigencia contra los obreros asociados, que son casi todos los de la fábrica, aunque otra cosa hayan afirmado los propietarios, aquéllos han respondido adoptando una actitud, que, no por ser contraria á sus deseos, es menos necesaria.

Como decimos más arriba la comisión designada por las Sociedades obreras del hierro para gestionar la solución del conflicto dió el jueves por terminada su misión, publicando al efecto una hoja en la cual se explican prolijamente todos los

trámites que han precedido á su última determinación.

En ella se menciona cómo han sido infructuosas sus gestiones cerca del Director de la fábrica y del Presidente del Consejo de Administración, sin omitir el fracaso experimentado por el señor Gobernador civil ante las intemperancias de los propietarios.

He aquí los últimos párrafos con que termina el expresado manifiesto:

«Esta Comisión ha de recomendar una vez más la calma, y si acaso se declarara la huelga en Altos Hornos, que los trabajadores vigilen mucho la intrusión de elementos extraños en el movimiento que perturben el carácter pacífico que ha de tener la lucha, así como que ninguno de los huelguistas se acerque á las inmediaciones de la fábrica.

Así mismo previene para la mejor disciplina de los asociados, que ningún huelguista haga compromisos con los patronos, quienes deberán tratar las condiciones de paz con la Comisión de huelga.

Espera esta Comisión que los obreros observarán exactamente estas instrucciones para que el triunfo de la causa obrera—caso de declararse la huelga—sea completo.»

El jueves por la noche reuniéronse las Sociedades obreras y acordaron, por gran mayoría, abandonar el trabajo en la citada fábrica hasta que sean repuestos los tres compañeros despedidos, lo que se verificó ayer en medio del mayor orden.

Es un rasgo que contrasta perfectamente lo ocurrido ayer entre los obreros y fabricantes, y sobre el cual llamamos la atención de las personas sensatas. Mientras aquéllos permanecieron trabajando hasta dar por terminadas ciertas operaciones que, de ser interrumpidas, hubieran ocasionado graves perjuicios á la Empresa, ésta, en cambio, ordenó el cierre de la Cooperativa para que no se proveyeran en ella los obreros, con la piadosa intención de obligarlos á rendirse aguijados por el hambre. Algunas mujeres de los huelguistas, en actitud pacífica, reclamaron se les dieran los comestibles como á ello tenían derecho, para lo cual se avisó una comisión con los señores Molina (padre é hijo). Estos ordenaron inmediatamente se abriera el almacén, pero sólo entregaron por cada obrero 10 pesetas en especies.

Esto ha disgustado profundamente á los obreros, pues aparte los jornales que tienen devengados se les retienen 25 pesetas más los intereses que importa la acción á que están suscritos muchos de ellos.

Los huelguistas, que ascienden á unos 2.300 (casi todos los de la fábrica), se mantienen en actitud resuelta y hallanse dispuestos á no volver al trabajo hasta que les sea reconocida por la Compañía la libertad de asociarse.

Por nuestra parte les aconsejamos perseveren en su actitud, ya que la fiera intemperancia de los fabricantes les ha obligado á ello, y les excitamos para que huyan de toda violencia, limitándose á permanecer unidos como lo exige la causa que defienden.

Aunque ya cuentan con algunos recursos, sin embargo parécenos oportuno reclamar de los demás obreros de España vayan en auxilio de los huelguistas.

Estos defienden la libertad de Asociación, como está consignado en la Constitución del Estado, y la Compañía pretende anular este sacrosantísimo derecho.

Defendámoslo todos, trabajadores.

LOS GIRONES DE UN PAÍS

III

Y al empezar á revisar los programas de todos los partidos, de todos los que pretenden regenerarnos, justo es que lo hagamos dando comienzo en la reacción para ir en busca de la libertad; de lo autocrático, para ir en pos de la democracia; del obscurantismo, para venir á parar á la límpida y esplendorosa luz.

Así, pues, ¿qué es lo que pretenden, qué soluciones tienen carlistas é integristas para mejorar la triste situación del País y de la humanidad?

Salvo que los primeros reconocen dos poderes, el político y temporal representado por D. Carlos, y el espiritual por el Papa, y los segundos resumen ambos poderes en la mencionada autoridad eclesiástica, en lo político-administrativo y económico, las dos fracciones ó partidos políticos aspiran á lo mismo.

Ellos anhelan y prometen que bajo su influencia la enseñanza será puramente religiosa; ellos afirman que mejorarán sin límites á las clases eclesiásticas; ellos tienen grandes cuadros de oficiales de sus ejércitos, ignorantes y despóticos en su inmensa mayoría, que una vez reconocidos en sus grados, vivirían con cargo al presupuesto; ellos establecerían la censura eclesiástica y civil para la Prensa; sostendrían la pena de muerte; abolirían la ley de reuniones; restringirían las de imprenta y sufragio; sostendrían á una gran cohorte de vividores cual son los frailes y las monjas; dividirían la nación y las razas, y harían en fin todo lo contrario de lo que reclaman las necesidades del país, sino de la humanidad entera.

Cuando las modernas necesidades exigen que haya una completa descentralización de las administraciones; cuando se imponen la abolición de las razas y de las gerarquías; cuando el tiempo reclama una completa libertad para todos los individuos y las cosas, contenida siempre dentro de los respetos humanos, apoyar lo contrario, oponerse á ello, ir contra la corriente, no diré yo que sea un delito nacional, colectivo ó individual, pero sí que es un delito de lesa humanidad.

Ya lo dijo Balmes: «el que se oponga á la corriente será arrollado por ella» y así como la corriente en otros tiempos era la reacción y el absolutismo y los liberales murieron á mano de éstos, así en la época contemporánea la corriente es, hacia la libertad y la justicia, y los que á ella se opongan, por ella serán arrollados.

Y aparte de esto, es necesario para ir á la lucha y mas á una lucha tan santa y tan honrada como es la regeneración de un país, y de una humanidad, gozar de prestigios, tener una excelente historia, y haber ajustado siempre lo mismo los actos individuales que los colectivos á las predicaciones y propaganda hechas.

Y no creemos nosotros que puedan estar rodeados de estos necesarios elementos quienes en sus filas reclutaron y albergaron seres tan irracionales como Santa Cruz, Rosas Samaniego y otros de quien no queremos acordarnos y que sirvieron con sus actos por sí solos, para desacreditar las ideas y los hombres que las sustentaban y caer de una vez para nunca jamás levantarse, con la aquiescencia del Pueblo, ese Pueblo que tantas necesidades tiene y con tanta insistencia las reclama sin ser atendidas por nadie.

Hay en los tiempos actuales, como la ha habido siempre, una lucha más santa, más sagrada, pero más perentoria al presente, que la lucha del idealismo y de las elucubraciones filosóficas; esta lucha es la de la miseria; la del hambre contra la hartura; la de la desesperación contra el bienestar; la de la muerte contra la vida; la del vilipendio en pos de la dignidad; lucha que para que triunfe abordándola de plano es necesario penetrar en el campo de la transformación económica del capital, campo que está vedado para los Partidos políticos burgueses, puesto que de todos

se acuerdan menos de los obreros, y cuando así no es, todo lo fían á la caridad.

Así, pues, descontados estos dos elementos como regeneradores, estudiaremos también, aunque á la ligera, aquellos otros que dicen desear lo mismo, bien sean monárquicos ó republicanos.—X. DE LA Z.

Sean bienvenidos

El domingo último se reunieron los tallistas y escultores de esta villa con el fin de constituirse en Sociedad de resistencia.

Después de breves frases del presidente haciendo la apología de las Sociedades de este carácter y demostrando lo necesidad de abandonar todo prejuicio que mantenga aislados como hasta el presente á los obreros del ramo, quedó esta constituida con más de cuarenta socios, los cuales, como primera cuota, depositaron 50 céntimos cada uno para hacer frente á los primeros gastos.

Y terminó la reunión, nombrándose la comisión encargada de redactar el Reglamento.

El socialismo y la previsión

Sin ánimo de prejuzgar la oportunidad y conveniencia de su aplicación y sólo á título de curiosidad, damos á conocer á nuestros lectores uno de los muchos proyectos de ley que para la organización de cajas de pensiones y retiros se acumulan en las oficinas de la Cámara francesa.

Del que vamos á dar cuenta es el presentado por el diputado socialista Vaillant, cuyo proyecto tiende á que puedan disfrutar de una pensión de retiro todos los obreros de ambos sexos al llegar á la edad de 60 años.

He aquí el texto:

PROYECTO DE LEY

Artículo 1.º Todo obrero de uno y otro sexo, al cumplir la edad de 60 años, tendrá derecho á una pensión anual, en la forma siguiente:

1.ª categoría.—En poblaciones que excedan de 50.000 habitantes:

Hombres: 600 francos.

Mujeres: 500 id.

2.ª categoría.—En poblaciones de menos de 50.000 habitantes, sujetas al impuesto de consumos:

Hombres: 450 francos.

Mujeres: 350 id.

3.ª categoría.—En las aldeas no sujetas al impuesto de consumos:

Hombres: 300 francos.

Mujeres: 200 id.

Art. 2.º Para tener derecho á la citada pensión es condición indispensable ser francés de naturaleza y haber residido en Francia durante los últimos veinte años.

Art. 3.º Se establecerá sin dilación el derecho á la pensión indicada al presentar la partida de bautismo que deberá librarse gratuitamente y una certificación que atestigüe que el interesado residió en el país durante los últimos veinte años y la categoría del centro de población en que haya residido por espacio de diez años.

Art. 4.º La pensión será pagada trimestralmente por el Estado.—Será intransmisible y libre de todo embargo.

Art. 5.º La presente ley se pondrá en vigor desde el día 1.º de Enero próximo á su promulgación.

Art. 6.º Los prefectos y alcaldes, dentro de su jurisdicción respectiva, serán los encargados de asegurar la ejecución de la presente ley».

Si aparece importante el precedente proyecto por ser conciso, claro y radical, no son menos curiosos los medios propuestos en el preámbulo del mismo para procurar al Estado los ingresos con que atender las cargas á que le obligara su aprobación.

Calcula el autor que existiría constantemente en Francia un término medio de un millón veintimil pensionados que

cobrarían anualmente unos 372.000.000 de francos.

Para cubrir esta suma respetable se proponen los medios siguientes:

Derechos pagados por los patronos que ocupan obreros extranjeros, según el censo de 1891 existían 378.000 á 40 francos	15.120.000
Supresión de las subprefecturas	6 000.000
Supresión de los tribunales en las subprefecturas	4.000.000
Servicio militar reducido á un año	20.000.000
Impuesto sobre la renta	154.000.000
Derechos sobre las sucesiones	148.540.000
Conversion de la renta	34.000.000
Impuesto especial sobre los «vins decrus»	30.000.000

Total 411.660.000

De donde resulta un sobrante de 39.660.000 francos.

En otro proyecto de ley, ó sea el de Mr. Coutant, se propone un solo medio para los ingresos: el impuesto anual de 5 francos por cada caballo de fuerza aplicado á toda clase de motores (máquinas de vapor, máquinas hidráulicas, motores de gas y de petróleo) empleados por las compañías de ferrocarriles, tranvías, de navegación, empresas de minas y en cualquier clase de industria ó comercio.

Como se desprende del espíritu que informa la campaña emprendida por los socialistas franceses, no se halla muy distante la fecha del triunfo más ó menos completo de sus ideales de obligar al Estado á que se encargue de la subsistencia de sus obreros en la vejez, cual hace con otros organismos, por cuyo motivo el cuidar de las medidas de previsión para el obrero constituye en los actuales momentos uno de los problemas de preferente estudio en las naciones serias y celosas de su porvenir.

(De Porta Coeli).

MOVIMIENTO OBRERO UNIVERSAL

ALEMANIA

La famosa conferencia contra el anarquismo, organizada por la policía internacional, ha caído en el más profundo olvido, así como el incidente que la motivó.

Corresponde á la prensa socialista recordar esta famosa conspiración contra la vida del emperador de Alemania.

Se trata, en efecto, de unos anarquistas que fueron descubiertos, y el salvador de la sociedad se nombraba Bazzani, recibiendo como compensación innumerables alabanzas por parte de la prensa burguesa.

Este héroe acaba de ser condenado á 7 años y 6 meses de prisión por habersele probado que él mismo fué quien fabricó las bombas y más tarde las colocó en casa de un anarquista y acto seguido, denunció el hallazgo á sus superiores.

AUSTRIA

El comité ejecutivo del Partido Socialista ha aplazado la celebración del Congreso que debía verificarse hace pocos días en Brünn hasta la terminación de la huelga de 12.000 obreros de la industria textil.

BÉLGICA

Los días 21 y 22 del pasado se ha celebrado en Bruselas el XIV Congreso de los metalurgistas belgas. Se reunieron 77 delegados, representantes de 45 grupos.

Entre otros acuerdos, se tomó el de intentar la fundación de una Federación internacional.

Se votó una moción declarando que los metalurgistas belgas irán hasta donde sea preciso en defensa del sufragio universal.

—Los obreros en madera, que forman una Federación, han celebrado su Congreso anual en Amberes.

Se ha tratado de extender la organización del seguro en caso de accidente en el

trabajo, de crear cajas de socorro á obreros parados, y de los medios de conseguir un minimum de salario y un máximo de jornada.

Respondiendo á una consulta de varios federados, el Congreso ha declarado, asesorado convenientemente, que los patronos, en caso de incendio ó de otro accidente, deben abonar al obrero una indemnización por las herramientas de su propiedad que hayan perdido.

—La industria de la talla de los diamantes, que era importantísima en Amberes, está atravesando una crisis terrible por diferencias entre patronos y obreros. Han ocurrido algunas huelgas; pero la que se prepara ahora, acordada por 93 patronos diamantistas, arruinará á cientos de familias. Los patronos han declarado que, por falta de pedidos, suspenderán el trabajo durante dos semanas desde el 19 de junio, pero en realidad para desanimar al sindicato obrero, que había dispuesto la huelga de los diamantistas desde la misma fecha.

ESPAÑA

En los últimos días se han organizado en Barcelona los tipógrafos, empapeladores, torneros en madera y pintores decoradores.

—Se ha constituido en Almería una Federación local de oficios. Comprende siete de ellos y más de 3.000 federados.

—De las huelgas de la industria textil en Cataluña, han terminado las de Torelló, con el triunfo de los obreros, y la de Monistrol de Montserrat de igual modo. En Manresa se ha producido una nueva huelga, por no consentir el director de la fábrica del Sr. Borrás que los obreros estén asociados.

—Los toneleros de una casa de Sevilla han conseguido por la huelga mejoras en su trabajo.

—Los obreros de la construcción de Celanova han conseguido, excepto en una obra, la jornada de diez horas; y los albañiles, carpinteros y peones del canal industrial y fábricas de electricidad de Berga, se han declarado en huelga, pidiendo aumento de salario.

FRANCIA

Recientemente han celebrado un Congreso en Burdeos los socialistas de la Gironda.

Al propio tiempo, los concejales socialistas de dicha región han celebrado otro Congreso.

En el primero se han tomado acuerdos de carácter puramente administrativo y local, salvo el votar una moción de simpatía á los socialistas de otros países, en la que hay un párrafo dirigido á los socialistas españoles sumamente expresivo.

Los concejales socialistas han resuelto emprender una acción en los diversos Municipios lo más simultánea posible para establecer, donde ya no lo estén, las mejoras siguientes:

Cantinas escolares. En ellas se dará á los niños pobres un par de zapatos al entrar el verano y un par de zuecos en el invierno. Al mediodía se dará una sopa que costará 10 céntimos. El maestro tendrá en su poder los bonos que dan derecho á ella y los facilitará gratis á los padres de los niños pobres, y por su valor á los que puedan abonar esa cantidad. Se facilitará también gratis á quien lo necesite libros y utensilios.

Se creará en las escuelas clases prácticas de agricultura, en las que se enseñará sobre el terreno á conocer la naturaleza del suelo y á analizarle, cultivo de vides y cereales, abonos, etc., etc.

Establecer la jornada de ocho horas para los obreros de los Municipios.

Crear cajas para sostenimiento de las familias de los reservistas, en caso de ser llamados á las filas.

Establecer en las escuelas depósitos de medicamentos simples y botiquines de urgencia para el uso de los habitantes del Municipio en caso de apuro.

Adquisición de máquinas agrícolas para el uso gratuito de los agricultores que trabajan su tierra por sí mismos.

—La aplicación de la ley para los accidentes en el trabajo se ha aplazado para 1.º de Julio próximo.

La huelga del Creusot ha terminado con el triunfo de los obreros. Han conseguido: los obreros de veintidós años en adelante, 25 céntimos de aumento en el salario; los de dieciocho á veintiuno, 20, y los menores de dieciséis, 15. Los cuidados médicos-farmacéuticos serán gratuitos para los obreros retirados, y otra porción de mejoras.

Los albañiles sostienen actualmente 28 huelgas.

Los marineros de Stettin, tras una huelga de pocos días, han obtenido aumento de salario.

—La huelga de los tranvías á vapor de Saint Etienne acaba de terminar, habiendo obtenido los empleados de los mismos un señalado triunfo.

—En París ha comenzado á publicarse un nuevo periódico socialista, titulado *Socialiste des Antilles*.

Su fundador, el compañero Legitimus, de la raza de color, diputado á la Cámara francesa en representación de la isla Guadalupe, se propone realizar, á la vez que una activa campaña oral una gran propaganda socialista en las colonias francesas.

—En Marsella ha tenido lugar un importante mitin de propaganda al que fueron invitados y tomaron parte en él los socialistas Janés, Gerault-Richard, Zevaés, Presseuse y Psichari.

Asistieron 6.000 personas y la reunión fué presidida por el alcalde de Marsella, doctor Flaissières.

A esperar la llegada de los campeones de la república social, procedentes de París, acudieron á la estación más de 20.000 personas.

—En la segunda quincena del mes de septiembre próximo, tendrá lugar en Epernav (Marne), el 17.º Congreso nacional del Partido Obrero Francés.

—La manifestación anual al Muro de los Federados, en el cementerio del Padre Lachaise, ha sido imponente. Más de 20.000 ciudadanos y ciudadanas, unidos en un mismo pensamiento y formando un inmenso cortejo, se dirigieron al mismo.

Abrieron la marcha los militantes del Partido, precedidos de una magnífica corona con diez y ocho palmas verdes y ro-

EL PARTIDO OBRERO BELGA

el alcoholismo y el juego; considerando de otra parte que el *Nihil humani me alienum fructo*, de Terence, donde es considerado el animal como un «hombre inacabado», como decía Aristóteles, Vandervelde lucha y aboga valientemente por la suerte de los animales que tan ferozmente son explotados en los pozos hulleros.

Las obras educadoras, moralizadoras é intelectuales, están llamadas á alcanzar una muy considerable extensión en la nueva Casa del Pueblo de Bruselas.

Este palacio popular, con su inmensa biblioteca y su espléndida sala de espectáculos, será el templo ideal de la Ciencia y del Arte.

La inauguración de la Casa del Pueblo de Bruselas, la magnífica obra del socialismo belga, es la prueba material de los beneficios producidos por el movimiento cooperativo. Es por esto por lo que nosotros creímos mejor hablar de él en primer lugar. Mas el desenvolvimiento del socialismo encierra en sí una más alta admiración.

¿Desde qué época data en Bélgica la aparición del socialismo? Las ideas de igualdad social y de una reforma integral de la sociedad sobre este nuevo principio, esas ideas que, hasta entonces, no habían aún salido del dominio de la especulación y de un círculo estrecho de hombres pensadores y de estudiantes, fueron propagadas con largueza entre las masas á consecuencia de los disturbios revolucionarios de 1848. La semilla fué difícil tarea y

representando los diez y ocho grupos de la Aglomeración parisiense.

—En Romans (Drome), en sesión celebrada el 1.º del mes actual ha acordado, por unanimidad la Alianza republicana, adherirse, aceptando su programa, al Partido Obrero Francés.

—Se han declarado en huelga los cortidores de Grenoble, Fontaine y la Tronche. Reclaman diez horas de trabajo, y de 4,20 á 4,50 francos por día de salario.

INGLATERRA

En Liverpool acaba de verificarse un Congreso cooperativo.

Los delegados al mismo han reconocido que sin la conquista del Poder político está condenada su obra á perecer.

El presidente del mismo ha pronunciado estas significativas palabras: «Nosotros hemos querido fundar un Estado sin ayuda del Estado, mas guardémosnos que el Estado mismo destruirá nuestro edificio».

Varios miembros del Congreso han sido ya designados como candidatos al Parlamento.

Los discursos pronunciados en este Congreso indican un cambio de dirección en los espíritus de esas corporaciones, que representan una sexta parte de la Gran Bretaña.

ITALIA

Los obreros del Estado han celebrado en Brescia un Congreso, tratando asuntos relacionados con la defensa de sus intereses.

—Las elecciones municipales se verificaron el día 11 con gran calma en Milán, Turín y Génova. En Milán la concentración de radicales y socialistas ha triunfado, alcanzando unos 20.000 votos, mientras que los conservadores solo tuvieron 10.000.

BULGARIA

En las elecciones legislativas los socialistas han hecho triunfar á seis de sus candidatos en este país.

UNA ESTATUA

El 4 del corriente se ha inaugurado en París la estatua del socialista Carlos Fourier.

Socialistas de todos matices, especial-

mente discípulos del gran filántropo, acudieron á la inauguración del monumento, que lleva en el pedestal la siguiente inscripción:

LA ASOCIACIÓN DEL CAPITAL, DEL TRABAJO Y DEL TALENTO

A
CARLOS FOURIER
REVELADOR
DE LAS LEYES DE LA HARMONÍA UNIVERSAL
REALIZADA
POR LA ASOCIACIÓN INTEGRAL
1772-1837.

Carlos Fourier, en su plan de la sociedad futura, fué un soñador, con su crítica del presente régimen económico; dió armas bien templadas á los modernos socialistas.

Fuó un hombre de grande inteligencia que todo lo sacrificó al bienestar de sus semejantes.

Es digno del homenaje que se le ha tributado.

Suyo es el siguiente pensamiento: «Cada clase tiene hoy interés en desear y procurar el mal ajeno, y el interés individual está en contradicción con el colectivo».

»El legista desea que la discordia se introduzca en las familias ricas y le proporcione *buenos pleitos*; el médico desea á sus conciudadanos *buenas fiebres y buenos catarros*; el militar desea una *buena guerra* que haga matar á la mitad de sus camaradas para ascender un grado; el pastor espiritual tiene interés en que haya *buenos muertos*, esto es, entierros de mil francos; el juez desea que Francia continúe cometiendo anualmente cuarenta y cinco mil setecientos crímenes; el acaparador quiere una *buena carestía* que haga subir el precio del pan al doble y al triple; el tratante en vinos desea *buenas granizadas* sobre las viñas y *buenas heladas* sobre las vides en flor; el arquitecto, el albañil y el carpintero desean un *buen incendio* que reduzca á cenizas cien casas, para hacer prosperar su comercio.»

Carta de Baracaldo

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En uno de los números de ese semanario se publicó una carta mía remitida desde

mer grupo de la sección ganesa de la Internacional. Continuaron, no obstante, todavía las crueles persecuciones contra ese viejo sindicato; su vida era azarosa, y á pesar de ello, en 1880, aún presentó hombres y dinero en cantidad necesaria para la creación de la potente cooperativa *Vooruit*, que más tarde habría de ser el eje verdadero sobre el que girara el partido socialista flamenco.

Bajo la impulsión del internacionalismo, la valiente sociedad fraternal de tejedores *Braderlijke Wevers Maxtschappij*, hallábase obligada á celebrar ocultamente sus reuniones en el sótano y en el granero del Pequeño Perro Negro (*Inhet zwart Houdeken*), donde estaban domiciliadas también, en 1867, las sociedades de «Obreros libres», de Verviers, de la industria de la lana; la «Solidarité», de Fayet (Centre-Hainaut), de la industria carbonera, y las sociedades de resistencia de la aglomeración bruselesá. Estos diversos grupos mostraron una actividad sorprendente. «Las cajas de resistencia», dice Vandervelde en su interesante y substancioso estudio: *Las Instituciones económicas del partido obrero belga*,—se multiplicaron como los hongos se multiplican en una noche de tormenta, y, tanto es así, que apesarse del descalabro de la *Commune*, de París, las secciones belgas fueron todavía lo suficientemente potentes para alcanzar la victoria en la mayor parte de las huelgas ocurridas durante el período de 1871-1875 que tuvieron por objeto la implantación de la jornada de diez horas de trabajo, y en todos casos, cuando menos, alguna reducción de la jornada.

el Desiert (Baracaldo) y relacionada con la fábrica «Altos Hornos». En dicha carta hice promesa de dar cuenta de algo que me quedaba en cartera y me parece llegada la ocasión de cumplir lo prometido.

En el mes de febrero próximo pasado los obreros albañiles que trabajamos en la expresada fábrica solicitamos, por medio de un escrito, aumento de salario, habiéndome cabido la honra de redactar la solicitud por acuerdo de mis compañeros.

Como es costumbre entre los socialistas, no había en el escrito ni una sola palabra irrespetuosa ni un solo concepto que constituyera la más ligera amenaza, antes al contrario campeaba en él la mayor mesura, la mayor templanza.

Firmábamos la solicitud de 26 á 30 compañeros, y en ella se aducían, en pró de nuestra pretensión, que nos sobraban razones para colocarnos en actitud contraria á los deseos del Director, pero que por no hacer extenso el escrito sometíamos nuestras quejas al buen juicio de las personas llamadas á intervenir en el asunto, y solamente citaba el hecho de que en casi todas las fábricas ganaban los obreros de albañilería más jornal que el que nosotros percibíamos, añadiendo que muchos de nosotros procedíamos de Bilbao y que entre viajes y pupilaje quedaba nuestro salario muy reducido, razones todas más que suficientes para que fuera atendida nuestra reclamación. Rogábamos también muy encarecidamente que se dignaran contestarnos en la misma forma que lo hacíamos nosotros, pero todo ha sido en vano. Estamos en el mes de junio y aun no hemos obtenido contestación; únicamente un ingeniero ó jefe ó lo que sea del departamento de albañiles, conocido por don Manuel Correa, tuvo el mal gusto de amenazar con despedir á algunos compañeros por *insubordinados*, diciendo que él era muy socialista y, por lo tanto, amante de los obreros, y que si hubiéramos recurrido á él ó al Director (cuando digo Director á secas me refiero á don Carlos Mendizabal) nos hubiera atendido en nuestra pretensión, pero que no habiéndolo hecho así recibíamos una bofetada por parte del Director y de la junta administrativa.

¡Pobre don Manuel! á usted le había de tocar meter las cuatro de una vez. ¿No

«Estas fueron, escribe el mismo autor, las últimas victorias de la Internacional en Bélgica. Como en los otros países, no tardó ésta en dividirse y acabar por disolverse, matada más por las disensiones de sus fundadores que por los ataques que la dirigieron sus encarnizados enemigos.»

Obedeciendo á las sabias inspiraciones del doctor César de Paepe, los socialistas tuvieron el buen acuerdo de no unirse á ninguna de aquellas sectas rivales, manteniéndose sobre el terreno de la práctica y adoptando una libre posición.

A este propósito, con el fin de prestar mayor claridad y suma de datos respecto de este movimiento, reproducimos la siguiente citación de la Memoria del joven sociólogo belga Vandervelde. «La Bélgica socialista, que confina con tres grandes naciones europeas, participa de los caracteres de cada una de ellas. Los ingleses la han prestado el «Self help», la asociación libre, principalmente bajo la forma cooperativa. Los alemanes, la táctica política y las doctrinas fundamentales que fueron expuestas por primera vez en el manifiesto del partido comunista, y los franceses, en fin, su tendencia idealista, su concepción integral del socialismo, considerada como la prolongación de la moderna filosofía revolucionaria.»

Desconcertado por la desorganización y la ruina de la Internacional, el socialismo volvió á adquirir vida y vigor en 1880. La célebre cooperativa de Gante se constituye en esta fecha y entonces comenzó también á constituirse, paulatinamente, el «Partido Socialista Flamenco».

Deber nuestro es citar que, hacia 1882, algunos obreros vidrieros que volvían de

vió usted, infeliz, que el escrito no se dirigía á una persona determinada, puesto que se citaba en él á las personas que fueran competentes en el asunto? Lo sucedido fué que como á alguien se lo habíamos de entregar se lo entregamos al señor Director facultativo, no para que él resolviera, sino para que lo pusiera en manos de la persona llamada á solucionar el asunto.

Aprenda usted, don Manuel, socialista (?), y otra vez fjese algo más en nuestras cosas, puesto que si, como obreros, formamos en última fila, ya distinguimos un poco.

Y ahora valga esta pregunta:

— Señor Director, ¿ha llegado á su poder el documento de referencia?

Creemos que sí y que de no tener usted suficiente autoridad para solucionar asuntos de esa naturaleza, se habrá dignado entregarlo á la comisión administrativa.

Señores del Consejo de Administración de la fábrica «Altos Hornos»: ¿no se han enterado ustedes de esa modesta reclamación? Creo que sí, y si así es y no han querido contestar, como se lo rogábamos en la solicitud de referencia, han dado ustedes muestras de poseer escasa educación, por lo que tendremos necesidad los obreros de destinar un departamento en nuestro domicilio social para enseñarles algunos principios de urbanidad y delicadeza, ya que tan flojos parecen hallarse ustedes de esto que hace á las personas dignas y decentes.

Trabajadores de Altos Hornos: Haced que se respete vuestra dignidad y permaneced asociados hasta lograr el triunfo de la justicia.

Esto os aconseja con ardimiento y firme voluntad. — EL NÚM. 19.
junio 99.

Desde Gallarta

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Creo que estaréis enterados de la forma en que se han efectuado aquí las elecciones municipales, pero, sin embargo, paréceme oportuno añadir algunos datos.

Al saber los burgueses que en Labarga teníamos los socialistas asegurados dos puestos, todos los lacayos de los señores Chávarri y Martínez de las Rivas pusieron en movimiento para hacer fracasar nuestra candidatura, empleando para ello todos los medios imaginables, aunque sin lograr sus deseos por completo puesto que, como sabéis, triunfó el compañero Güenaga.

En cada mesa electoral tenían los burgueses un interventor encargado de anotar los nombres de los obreros que votaban la candidatura para luego despedirlos del trabajo, operación infame que ahora se está llevando á cabo por algunos contratistas. Citaré entre otras víctimas de este odioso proceder al compañero José Bañales (Josechín), el cual, por haber rechazado dignamente la papeleta contraria y votado la candidatura socialista, ha sido despedido de la mina Elena, propiedad de don Pedro Gandarias, donde ha trabajado por espacio de doce años.

El autor del despido ha sido el nunca bien ponderado Maqueto, pero cábenos la satisfacción de que, tanto nuestro correligionario Bañales como los demás compañeros despedidos, halláanse colocados en mejores condiciones de las en que estaban.

El futuro Ayuntamiento, ó sea el que tomará posesión el día 1.º de julio próximo, se compondrá, á excepción del compañero Güenaga y del republicano Pascual Echevarría, de concejales que, además de grandes lacayos, reúnen la circunstancia de ser completamente reaccionarios ó ignorantes.

Sobre quién ha de ser el que ocupe la Alcaldía se hacen algunas conjeturas, pues mientras unos aseguran que será el que actualmente la ocupa, otros afirman que le reemplazará Iza.

Yo no soy concejal ni espero serlo, pero á los que tienen tan honrosa investidura voy á manifiestarles cual es mi opinión:

El actual alcalde, don Calixto López, que lleva diez años ocupando dicho cargo, es un Juan Lanás, supeditado por completo á la voluntad soberana de la Franco-Belga. Durante su permanencia en la Alcaldía ha aprovechado de los terrenos comunales y ha hecho otros trabajos de zapa *pro domo sua*, pero á decir verdad ha sido y es no poco tolerante y democrático, aunque algo pegado á las sotanas.

El otro, ó sea el Iza, es, por el contrario, muy soberbio, y estoy seguro que si llega á empuñar la vara ha de ser un verdadero dictador, intransigente hasta la médula y enemigo de todo lo que huelga á democracia.

Por consiguiente me atrevo á aconsejar á los nuevos concejales que opten por el más demócrata, rechazando todo lo que tenga olor de reaccionario. No quiero decir con esto que voten á uno ó á otro, pero sí que de no poder emanciparse de ambos elijan el mejor.

Como quiera que sea, el compañero Güenaga tendrá que batallar con todos, pues ya se anuncia que los concejales del bando opuesto formarán un todo para combatirle.

Veremos lo que resulta. Podrá dicho compañero ser arrollado por la fuerza del número, pero la opinión juzgará á unos y á otros y ella otorgará su fallo.

Sin más se ofrece vuestro y de la R. S.,
EL CORRESPONSAL

17 junio 99.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor del compañero Carretero preso en la Cárcel de Larrinaga

	Pesetas
Suma anterior.	22,55
Bilbao	
Dionisio Ibáñez, 0,50; Laco, 0,25; H. Villanueva, 0,30; A. Goyeneche, 0,50; R. A., 0,50; Redondo, 0,25; F. Ugalde, 0,30; Silvela, 0,30; M. Zamanillo, 0,75; J. Sánchez, 0,25; F. S., 0,25; José Pando, 0,10; A. E., 10; Juan Suárez, 1; Pedro Cerezo, 0,25.—Total.	5,60
Senen Merino, 0,25; Laureano Diaz, 0,50; Peñas arriba, 0,20; R. B., 0,25; Felipe Merodio, 0,50; Luis Merodio, 0,50; Doroteo Egaña, 0,25; Lino Uribe, 0,20; Núm. 2, 0,10; Francisco Bogo, 0,25; Y. G., 1.—Total.	4,25
Total general.	32,40

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

Punible abandono (1)

El domingo último presencié una dolorosa escena en la playa de la Galea, donde tiene su salida la galería de las obras de saneamiento de la ría.

La caída de una enorme piedra sobre un obrero produjo á éste una fuerte equimosis en la región occipital. Trasladado en brazos de cuatro compañeros, en ocasión de torrencial lluvia, á la tejavana-hospedería, situada á 50 ó 70 metros sobre la playa, fué acostado en la cama, sin que pudiera prestársele auxilio alguno por no existir ni allí, ni en el resto de la galería, en la que trabajan unos 200 obreros, el botiquín, ó botiquines, que exige la importancia de las obras, ni siquiera uno de esos vulgares remedios que la terapéutica tiene para tales casos de apuro. Y á esto, que es muy censurable, nos dijeron los obreros que, á pesar de su voluntad en contrario, el Sr. Ingeniero Director de las obras les impuso al médico Sr. Pascual Pérez, de quien se hallan muy descontentos, pues creen que el cobro puntual del dos por ciento de sus jornales que para él les descuentan, le obliga á ser más solícito

(1) Sobre este asunto interpelé ayer en el Ayuntamiento el compañero Merodio. En el número próximo daremos cuenta del resultado de dicha interpelación.

á las llamadas de ellos, y sobre todo, á que en vez de *polvos secantes* que por todo remedio les manda siempre desde su casa en Algorta, tenga preparadas algunas primeras curas que den lugar en caso de accidente como el del domingo á esperar la llegada del médico, para hacer la cura definitiva.

Creemos, pues, que el Sr. Uhagón está en el deber de atender las quejas de aquellos obreros exigiendo al contratista, al médico, ó á quien obligación de ello tenga, que ponga remedio á tan reprochable abandono, por deber de Ley, ya que no lo hagan por humanidad.

DE AQUI Y DE ALLI

Hemos recibido y se han distribuido á las Agrupaciones respectivas para que sean repartido entre sus afiliados unos ejemplares impresos y encuadrados de las cuentas del Comité Nacional, desde el mes de enero de 1895 á diciembre de 1898.

Los correligionarios de Bilbao que deseen examinarlas pueden pasar á recogerlas á Bailén, 41, tienda, y Urazurrutia, 22, donde el recaudador de semana y el compañero Merodio los distribuyen gratuitamente.

En breve se organizarán en Sociedad de resistencia los obreros hojalateros de Bilbao.

Vengan enhorabuena esos apreciables compañeros á la Asociación. Sólo desde ella lograrán poner un dique á la creciente explotación burguesa.

Las Sociedades de obreros en hierro y demás metales, de España, de cerrajeros, de ajustadores, caldereros, martilladores, fundidores, moldadores, broncistas, plateros, etc., etc., que estén conformes con la creación de una Federación nacional, pueden dirigirse á Gijón, Centro Obrero, Dindurra 36, Angel García.

Socialismo y Libertad

Terminada la publicación de este hermosísimo trabajo de Jaurés brevemente lo pondremos á la venta en un folleto que contendrá cerca de 90 páginas y cuyo coste será de 25 céntimos ejemplar.

Dada la envidiable reputación de que goza como pensador ilustre y orador elocuentísimo, no dudamos que el brillante trabajo de Jaurés, correctamente traducido por un querido amigo nuestro, obtendrá buena acogida.

Los pedidos se harán á esta Administración, á nombre de José Aldaco, Bailén, 41.

REUNIONES

Se convoca á los compañeros que se hallen inscriptos para organizar una Sociedad de Socorros Mútuos, á la reunión que se verificará hoy sábado á las ocho y media en el Centro Obrero.

Se suplica la asistencia.

La Comisión nombrada para efectuar los trabajos preliminares y redactar los Estatutos por que ha de regirse la Sociedad Cooperativa, se reúne todos los domingos á las tres de la tarde, en la casa núm. 6 de la calle San Juan, (Baracaldo), donde pueden acudir los que tengan algún asunto relacionado con ella.

Mañana domingo, á las tres y media de la tarde, se verificará un mitin de propaganda socialista y societaria en Baracaldo, calle de Ibarra, núm. 8.

La Agrupación socialista de Sestao convoca á sus afiliados á una asamblea extraordinaria para el jueves 22, á las ocho de la noche, para tratar asuntos de interés.

Se suplica la puntual asistencia.

A LOS ALBAÑILES

Compañeros: Se convoca á todos los albañiles de Bilbao y sus contornos á una reunión pública que se verificará el día 25 del corriente, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Laguna, 6, bajo, con objeto de reorganizar la Sociedad del oficio, para mejorar las condiciones morales y materiales de los asociados. En dicha reunión podrán hacer uso de la palabra todos los compañeros del oficio.—La Comisión.

SUSCRIPCION

Á FAVOR DE LOS HERIDOS EN LAS ÚLTIMAS ELECCIONES LEGISLATIVAS

	Pesetas
Suma anterior.	72,90
Begoña	
J. Angulo, 0,50; M. Pueyo, 0,10; M. González, 0,20; C. López, 0,25; F. Ortega, 0,20; E. Marcos, 0,25; F. Abraham, 0,20; Recaudado por el mismo, 0,10; Colecta de la reunión preparatoria del 1.º de mayo, 1,40; E. Iglesias, 0,40; J. Zarraga, 0,20; M. Gortázar, 0,50; J. Zúñiga, 0,50; Rivero, 1; Estevez, 0,25; Pisonero, 0,20; Arteta, 0,20; Zugazagoitia, 0,30; Madariaga, 0,25; Viguera, 0,25; F. A., 0,25; Beascoechea, 0,25; Rubio, 0,10; Sotero, 0,10; Bilbao, 0,10.—Total.	8,05
Total general.	80,95

AVISOS

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días laborables de 8 á 10 de la noche, y los festivos de 10 á 12 de la mañana, estará abierto el Centro Obrero, calle del Puerto, número 7, principal.

Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya.—Para pago de recibos, ingresos y demás asuntos pertenecientes á esta asociación, dirigirse todas las noches de 8 á 10 al domicilio social, Laguna, 6, bajo.

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

FOTOGRAFÍAS

Habiéndose retratado un grupo de 35 individuos pertenecientes al Orfeón socialista de Bilbao se hace presente que las fotografías halláanse de venta, al precio de 6 reales, en la calle de Bailén, 41, tienda.

España

y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hallase de venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37, y en casa de Cámara, San Francisco, 41, 1.º al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos á esta Administración.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 6,75 pesetas de paquetes.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 22,50 ptas. de paquetes. Se hace lo que indicó.

Madrid.—Cerniño.—Da por recibidas 8 pesetas de C. Fernández de Gallarta, á cuenta de folletos. Suspende envío hasta nuevo aviso. Manda la cuenta detallada de todo lo que adeuda.

Gallarta.—Agrupación.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin agosto 99.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 ptas. de F. Allú.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Decid cuanto debe por suscripción Q. Enguita, y recibid 1 peseta de M. González (Puente Nuevo).

Zalla.—A. P.—Por conducto de B. recibidas 5 ptas. de paquetes. Se hace lo que indica.

Baracaldo.—N. G.—Recibidas 40 ptas. de paquetes.